



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

JUEVES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1188 // Precio 10 pesos

UAEH rechaza que ignoró recomendación

- Aclaró que está en proceso de dar una respuesta formal
- Consejo Universitario ya ha fijado una fecha para sesionar
- Casa de estudios aduce compromiso con transparencia

REDACCIÓN / P3

De Interés General



▲ Foto Especial

Confirman muerte del expresidente Fujimori

- El exmandatario de Perú falleció ayer a los 86 años en la casa de San Borja
- El deceso ocurrió a poco más de nueve meses de haber dejado el penal de Barbadillo
- Fue condenado en 2009 por el asesinato de 25 peruanos durante su gestión en 1992

REDACCIÓN / P2



Marchan para celebrar aprobación a la Reforma Judicial

▲ Poco antes del mediodía de ayer, alrededor de 500 personas marcharon sobre las principales calles de Pachuca para celebrar la aprobación a la Reforma Judicial, la cual se votó a favor en lo general y en lo particular en el Senado. Los

asistentes recorrieron Avenida Revolución y llegaron hasta el Reloj Monumental, mostrando pancartas y lonas en apoyo. El recorrido, aunque generó diversas opiniones, concluyó en saldo blanco. Foto Benjamín H.V.

No hubo "un solo conflicto postelectoral", defendió el IEEH

Consejeros y partidos se culpan por errores en pasadas elecciones

● Representante de Morena planteó hacer una evaluación

● Sobre todo, respecto a registros y aprobación de candidaturas

● PAN propuso mesa de trabajo y un registro digital de planillas

● Consejero señala a partidos "por cómo entregaron registros"

ADELA GARMEZ / P5



El viernes pasado, el mandatario rindió su segundo informe de actividades [...] De que se ha evaluado positivamente su tenaz concepto, hay, entre otras, tangibles formas de medirlo, como la forma en que se le recibe por sus asiduas visitas al interior del estado; creen en él y se lo demuestran". CARLOS SEVILLA / P4

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Verver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

[@JornadaHidalgo](https://twitter.com/JornadaHidalgo)

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
12 de septiembre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

TENDRÁN QUE EROGAR POCO MÁS DE 16 MIL PESOS

Orillan a funcionarios a pagar multas por ocultar información

ADELA GARMEZ

Nueve funcionarios públicos que incumplieron con la publicación de sus obligaciones de transparencia o en responder solicitudes de información, pagaron recientemente las multas impuestas por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y Protección de Datos Personales (Itaih) en Hidalgo.



En pie, 16 amonestaciones a servidores en desacato

En sesión del consejo general, la dirección jurídica de acuerdos informó sobre el seguimiento a las multas impuestas a los servidores públicos en un tercer bloque, en donde no todos pagaron la sanción económica que debieron solventar con recursos propios y no del erario.

Los servidores que dieron cumplimiento al pago de la multa fueron Javier Santillán Melo, exalcalde de Huehuetla; Nabor Martínez

No todos cumplieron la sanción económica que debieron solventar con recursos propios y no del erario



Algunos exalcaldes que cumplieron con el pago de la multa fueron Javier Santillán Melo, de Huehuetla; Dante Cárdenas Flores, de Santiago Tulantepec; y Alan Jesús Rivera Villanueva; de Zimapán. Foto Especial

le corresponde, en términos del convenio de colaboración entre ambas instituciones.

Por último, el instituto de transparencia multó a la titular de la Unidad de Transparencia de Singuilucan ante la falta de respuesta a una solicitud de información y por no acatar la resolución de 13 de marzo pasado, que se dictó en el recurso de revisión RRAI 155/2024.

El monto por pagar con recursos propios asciende a 16 mil 285.5 pesos; cantidad que también deberán pagar 11 personas servidoras públicas de Tepeji del Río, Tulancingo, Progreso, Tezontepec de Aldama y Pacula, por reincidir en la omisión de la carga de sus fracciones del segundo semestre de verificación del calendario 2023,

Además de 16 amonestaciones a servidores públicos quienes siguen siendo omisos en cargar la información del segundo semestre del año pasado.

Enriquez, quien en la anterior administración desempeñaba la titularidad de Planeación de Huazalingo; Ernestino Melo Díaz, exalcalde de Lolotla; Dante Cárdenas Flores, expresidente municipal de Santiago Tulantepec; Saúl García Ordóñez; exalcalde de Tlanalapa; y Alan Jesús Rivera Villanueva; exalcalde de Zimapán.

Así como Eduardo García Morales, entonces director de la comisión del agua en Jacala; Raziel Fuentes Holguín, de proyectos productivos de Huehuetla; y Ar-

mando Villeda Ponce, de la Tesorería de ese municipio.

Además, actualmente existen nueve expedientes de Progreso de Obregón, Tepeji del Río, Pacula, La Misión y Tepetitlán, los cuales se encuentran en proceso de verificación del primer semestre 2023, pues faltan requisitos establecidos en el convenio de colaboración y se encuentran en trámite para su radicación ante la Procuraduría Fiscal del estado.

Por otra parte, el Itaih solicitó a la autoridad fiscal el reintegro del 50 por ciento de las multas que

Fallece Alberto Fujimori, expresidente de Perú

De Interés General

REDACCIÓN

El expresidente de Perú Alberto Fujimori falleció ayer miércoles en la casa de San Borja, donde vivió con su hija, Keiko Fujimori, lideresa de Fuerza Popular, y sus nietas en sus últimos días.

El exmandatario tenía 86 años y murió a poco más de nueve meses de haber dejado el penal de Barbadillo, luego de que el Tribunal Constitucional repusiera el indulto humanitario que recibió en 2017.

El deceso lo confirmaron sus hijos a través de la cuenta de X de Keiko Fujimori.

“Después de una larga batalla contra el cáncer, nuestro padre, Alberto Fujimori, acaba de partir al encuentro del Señor. Pedimos a quienes lo apreciaron nos acompañen con una oración por el eterno descanso de su alma. ¡Gracias

por tanto, papá! Keiko, Hiro, Sachie y Kenji Fujimori”.

Fuentes cercanas a Palacio de Gobierno indicaron que “seguirán estrictamente los protocolos fijados por la cancillería”, es decir, le rendirán honores de Estado a Fujimori.

Así lo confirmó el subsecretario general de Fuerza Popular, Miguel Torres, quien subrayó que el exmandatario estaba “pasando por un momento muy difícil”.

Otras fuentes indicaron que, desde que el expresidente sufrió una caída, en junio último, que motivó que fuera intervenido quirúrgicamente de la cadera, su salud se fue resquebrajando. Agregaron que los rezagos de ese golpe y las quimioterapias que recibió para el cáncer a la lengua que lo aquejaba, motivaron su deterioro.

Las mismas fuentes señalaron que le han solicitado a Hiro y Sachie Fujimori, quienes viven en Japón y Alemania, respectivamente, que viajen a Lima.

Además, contaron que el sacerdote que visitó al exmandatario pasada la 1 de la tarde de ayer fue a darle los santos óleos.

El exmandatario murió a poco más de nueve meses de haber dejado el penal de Barbadillo. Foto Especial

La última vez que Fujimori fue visto de forma pública ocurrió el 4 de septiembre, saliendo en silla de ruedas de un hospital privado. Le dijo a la prensa local que se había realizado una tomografía y cuando fue interrogado por si su candidatura presidencial continuaba, dijo sonriendo “vamos a ver, vamos a ver”.

En diciembre pasado, Alberto Fujimori fue indultado de su condena por corrupción y responsabilidad en el asesinato de 25 personas.

Fujimori, quien fue condenado en 2009 por el asesinato de 25 peruanos durante su gestión en 1992, tenía otras tres sentencias por corrupción y debía alrededor de 15 millones de dólares al Tesoro, según la Procuraduría especializada en delitos de corrupción.

Fue extraditado desde Chile en 2007 y enviado a una cárcel para presidentes en Lima, donde per-



manejó preso hasta diciembre de 2023.

Fujimori, quien gobernó entre 1990 y 2000, comenzó a reconstruir su imagen en redes sociales tras salir de la cárcel, después de que el gobierno de la presidenta Dina Boluarte lo liberó en diciembre anterior, para cumplir un indulto presidencial de 2017, revivido por el Tribunal Constitucional.



ESTÁ EN PROCESO DE DAR UNA RESPUESTA FORMAL

UAEH niega hacer caso omiso a recomendación de la CDHEH

La casa de estudios aclaró los malentendidos y aseguró su compromiso con la normativa universitaria

REDACCIÓN

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) emitió un comunicado oficial refutando las declaraciones previas de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) sobre la recomendación VG-0012-24. Según el documento, la casa de estudios desmintió haber ignorado las directrices emitidas y aclaró que no hubo una “no aceptación tácita”, como se había reportado inicialmente.

La UAEH informó que está en proceso de dar una respuesta formal y adecuada, en línea con los protocolos y normativas universitarias, y que cualquier afirmación de no cumplimiento es infundada. Además, señaló que el Consejo Universitario ya ha fijado una fecha para sesionar y abordar esta recomendación de manera detallada.

El comunicado subraya el compromiso de la institución con la transparencia y el respeto a los derechos humanos, reiterando que las alegaciones de una falta de respuesta fueron malinterpretadas.

Ha establecido una fecha para el próximo Consejo Universitario, en el que se espera emitir una respuesta formal y completa al respecto de la recomendación.

En el contexto de los eventos recientes, el documento emitido por la universidad aclara varios puntos clave. Primero, la UAEH ha confirmado que ha recibido la recomendación de la CDHEH y está en el proceso de revisión conforme a las normas internas y las posibilidades jurídicas y materiales disponibles. Ha expresado su intención de seguir todos los procedimientos requeridos para una resolución justa y transparente.

Adicionalmente, enfatizó la importancia de mantener un diálogo abierto y respetuoso con todas las entidades involucradas, incluyendo la Comisión de Derechos Humanos. El objetivo es asegurar que todas las partes tengan la oportunidad de participar en un proceso colaborativo que respete los derechos de todas las personas involucradas.

El rechazo de la UAEH a la idea de una “no aceptación tácita” viene en un momento crucial, donde la transparencia y la responsabilidad institu-

● ● ●
La institución educativa no aceptó la recomendación, a pesar de que le fue concedida una prórroga: CDHEH

cional están bajo escrutinio público. La universidad ha aprovechado esta oportunidad para reafirmar su compromiso con los principios de justicia y equidad, asegurando que cualquier malentendido sea aclarado de manera efectiva y en consonancia con los mejores intereses de la comunidad universitaria.

Finalmente, la UAEH ha hecho un llamado a la comunidad universitaria y al público en general para esperar las conclusiones del Consejo Universitario, que se pronunciará formalmente sobre el asunto en la fecha programada. La casa de estudios se compromete a seguir informando de manera oportuna y precisa sobre los desarrollos futuros en relación con esta recomendación.

Asesorará DIF a municipios para enfrentar marginación

ADELA GARMEZ

La presidenta del Sistema DIF estatal, Edda Vite Ramos, aseguró que entregará a sus homólogos municipales un diagnóstico con los índices del Coneval sobre el estado en el que se encuentran los ayuntamientos en materia de salud, desnutrición, analfabetismo, adicciones, adultos mayores, entre otros temas.

Esto, con el fin de que basados en esa información se implemente de manera más fácil un programa encaminado a atender las necesidades de sus municipios.

Vite Ramos aseguró contar con un mapeo de los índices de marginación, en donde la Sierra y Otomí-Tepehua presentan el índice más alto de personas en vulnerabilidad.

Por otra parte, durante la primera reunión regional con siete municipios: Ixmiquilpan, Cardonal, Chilcuautila, Nicolás Flores, Alfajayucan, Tasquillo y Zimapán, aseguró que trabajará sin distinción de colores, pues la asistencia social es un tema importante que deben trabajar 24/7, por lo que hizo un llamado a los nuevos alcaldes y alcaldesas a invertir más en apoyos sociales y participar en los más de 40 programas con los que apoya el DIF estatal a los municipios.

“Las estadísticas refieren que Alfajayucan y Nicolás Flores hasta el momento no han pedido apoyos, pero el objetivo de las reuniones es motivarlos, obviamente hay que arrastrar el lápiz, pedir documentos, hay que trabajar, pero debemos hacerlo. La asistencia social necesita recurso, no

se puede trabajar si no hay recurso”, explicó.

Además, aseguró que algunas presidentas de DIF municipales han manifestado que las anteriores administraciones dejaron vacías las oficinas, pues se llevaron “cosas que no deben llevarse, porque todo pertenece a la institución. Debemos sumar, no restar”.

En ese sentido, puntualizó que las que están al frente de los organismos asistenciales deben solo “pasar la antorcha”, para que quien asuma la encomienda continúe con lo que se ha hecho bien y reforzar lo que sí ha funcionado, pues no hay competencia entre pares, sino con uno mismo.

Albergues migrantes sin operar

En otro tema, ante medios de comunicación, Edda Vite refirió que los albergues para migrantes en Tepeji del Río, Huejutla y Ciudad Sahagún, actualmente se encuentran en proceso de equipamiento.

Asimismo, puntualizó que no han sido puestos en operación debido a la falta de personal, ya que se buscará que sean de la región, lo que complica el tema, aunado a la veda electoral y los cambios en las administraciones municipales, por lo que estima que en breve se habiliten esos espacios.

Para los albergues se requieren psicólogos, abogados, médicos, enfermeras, entre otros. En el albergue ubicado en Pachuca, este año se atendieron 273 niñas, niños y adolescentes extranjeros solos o acompañados, de los cuales 14 continúan con atención.

Planea
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.

Atiende
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.

Resguarda
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.

Actúa
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.

PARTICIPAN PROYECTOS DE 139 PLANTELES DEL PAÍS

El Tec de Pachuca recibe la Cumbre de Innovación



◀ El evento nacional se celebra del 10 al 13 de septiembre. Foto Benjamín H.V.

des estatales, directores de otros planteles y representantes empresariales en Hidalgo.

En su mensaje de apertura, el director del TecNM campus Pachuca, Miguel Ángel Lee Rodríguez, deseó éxito a sus estudiantes y sostuvo que tienen la capacidad y bagaje académico para competir hoy entre ellos y mañana ante cualquier institución de educación superior del país.

Por su parte, el subsecretario de Educación en Hidalgo, Daniel Frago, destacó que la Cumbre Nacional de Desarrollo Tecnológico, Investigación e Innovación 2024 sea el motivo para que se firmen convenios con las principales cámaras empresariales en el estado.

“Resignifica para el Tecnológico Nacional de México y para la educación superior en la entidad una posibilidad de desarrollo clara y una acción contundente para poder alcanzar el tan anhelado estadio hacia una sociedad de conocimiento”, expresó el funcionario.

En el acto se destacó la presencia de la programadora y científica de datos Gabriela Salas Cabrera, originaria de Chapulhuacán, quien incorporó el náhuatl al traductor de Google y recientemente fue distinguida con el Premio Nacional a la Promoción de los Derechos de las Mujeres Indígenas “Martha Sánchez Néstor”.

Son trabajos enfocados a la industria eléctrica, ciudades inteligentes, servicios para la salud, cambio climático, entre otros

NATHALI GONZÁLEZ

El Tecnológico Nacional de México (TecNM), campus Pachuca, es sede de la Cumbre Nacional de Desarrollo Tecnológico, Investigación e Innovación (InnovaTecNM) 2024, en su etapa regional.

En esta fase del concurso, que se lleva a cabo del 10 al 13 de septiembre, se exponen proyectos de

139 tecnológicos de varios estados del país.

Se trata de trabajos enfocados a la industria eléctrica y electrónica, electromovilidad y ciudades inteligentes, servicios para la salud, industrias creativas y cambio climático.

La inauguración de InnovaTecNM 2024, Región 4 -que consta de tres eventos simultáneos: Certamen de proyectos, Hacka Tec e InnoBotica- se realizó el miércoles por autorida-

HISTORIAS QUE CONTAR

Menchaca ayer y hoy

CARLOS SEVILLA

EN SEPTIEMBRE DE 2022, a días de que Julio Menchaca Salazar asumiera funciones de gobernador de Hidalgo, construimos con él, en Pachuca, una charla de no más de 60 minutos. ¿El lugar?, una casa construida en 1881 y que sus padres adquirieron entre 1955 y 1956. Larga oficina, que ya habíamos conocido. Faltaba poco, muy poco para que tomara posesión. Se entendía que para esa cercana fecha había todavía muchos puntos a conciliar.

PERO NO HABÍA nubarrones de nerviosismo. Se acomodó atrás, en el centro; puso las manos sobre la impecable madera de una larga mesa y asintió, atento, para comenzar. Sus primeras palabras fueron: “No soy de obsesiones. Aprecio la vida, salud y, sobre todo, mi familia. A las amistades que son parte de mi pasado y de este presente. Créanme, saludable y productivo rodearse de personas más inteligentes”.

SE LE RECORDÓ que en la Universidad había sido todo un hito, ya que en

sus estudios como abogado mantuvo siempre promedio de 10. Y en respuesta, sonrió, amigable.

SE TOCARON RECUERDOS de otras épocas, de “ese Pachuca de antes”. Usaba un chaleco rojo o casi guinda, oscuro. Acaso dos o tres silencios al responder llamados telefónicos. Y asimismo en afirmar, serio, convencedor de que sus esfuerzos y de quienes le acompañaran culminarían en la magna tarea de dirigir los destinos de Hidalgo.

“LO HE EXPRESADO durante la campaña electoral: esto es dedicar todos los tiempos, pero, sobre todo, sin apartarme de una senda que ya hemos construido. Todo esto, todo, emanado de sinceras y sólidas convicciones”.

EL VIERNES PASADO, el mandatario rindió su segundo informe de actividades. Se reflexiona: “Vaya, el tiempo, bien lo dicen, pasa volando”.

MENCHACA SALAZAR ANUNCIÓ que el próximo año se someterá al ejercicio de

consulta pública de revocación de mandato en el que la población decidirá la continuidad de la transformación. Abierto en sus expresiones y compromisos, subrayó que aquellos que están en contra podrán participar. Apertura a voluntades, se interpretaría así.

DE QUE SE ha evaluado positivamente su tenaz concepto, hay, entre otras, tangibles formas de medirlo como la forma en que se le recibe por sus asiduas visitas al interior del estado; creen en él y se lo demuestran. Otra forma es el Ranking de Gobernadores que aparece cada mes en *La Jornada Hidalgo*. En el que corresponde al pasado agosto, lo sitúan en el segundo sitio de los 32 mandatarios analizados.

APARECIÓ EN PRIMER lugar en este llamado Demoscopia Digital, Marina del Pilar, de Baja California, con 69.1%; sigue Julio Menchaca, segundo puesto, con 68.6%, tercero, Tere Jiménez, Aguascalientes, 67.2%; cuarto, Evelyn Salgado, Guerrero, 66.7%, y quinto, Víctor Castro, Baja California Sur, 65.5%.

CAMBIO EN MORENA

DE ACUERDO CON lo esperado, el domingo 22 de este septiembre se renovará la dirigencia de Morena. No se olvida que el hasta ahora presidente del partido, Mario Delgado, será titular de Educación Pública en la administración de Claudia Sheinbaum, y la secretaria general, Citlalli Hernández, ya fue anunciada para encabezar la Secretaría de las Mujeres.

DESDE MESES ATRÁS se destapó a Luisa María Alcalde Luján, aún hoy secretaria de Gobernación, como sucesora de Delgado. Joven, no más de 37 años, llamó la atención por su carácter abierto, un tanto contrario a formalidades.

LA SEMANA PASADA se deslizó el nombre de Andrés Manuel López Beltrán, hijo del presidente López Obrador, como aspirante a la secretaria general. A poco tiempo del cambio, el panorama se ha escrito de esa manera, sin que aún se difunda oficialmente. Cuestión de esperar.

Inicia IMSS en Hidalgo vacunación contra el VPH a niñas de primaria

NATHALI GONZÁLEZ

La Coordinación federal del IMSS-Bienestar en Hidalgo inauguró la campaña de vacunación contra el Virus del Papiloma Humano (VPH), dirigida, principalmente, a niñas que cursan quinto grado de primaria.

La aplicación de la vacuna se realizará hasta el próximo 18 de diciembre en todos los planteles escolares de los 84 municipios de la entidad.

El coordinador federal del IMSS-Bienestar en Hidalgo, Felipe Arreola Torres, inició esta campaña en la escuela primaria Margarita Michelena, ubicada en la capital del estado, donde se inmunizó a 28 niñas del plantel.



▲ Aplicarán más de 14 mil dosis del biológico en niñas de todo el estado. Foto Especial

El cáncer de cuello uterino es la segunda causa de muerte en mujeres

El funcionario estimó que el personal del IMSS-Bienestar aplicará más de 14 mil dosis del biológico en niñas de todo el estado.

La jefa de Servicios de Salud del IMSS-Bienestar en Hidalgo, Concepción Carmona Ramos, señaló que, en México, el cáncer de cuello uterino es la segunda causa de muerte en mujeres y

que el 70 por ciento de las lesiones precancerígenas están relacionadas con el Virus del Papiloma Humano.

De tal manera que invitó al personal docente y a las madres y padres de familia a trabajar en alianzas para lograr que todas las niñas inscritas en el quinto grado de primaria puedan ser inmunizadas.

Y a toda mujer con vida sexual activa a que se realice de forma regular estudios para la detección del VPH en las Unidades de Salud IMSS-Bienestar, las cuales ofrecen atención médica integral para todas las personas que no cuentan con seguridad social.



SEGÚN EL IEEH, NO HUBO "UN SOLO CONFLICTO POSTELECTORAL"

Discrepanan consejeros y partidos sobre pasado proceso electoral

La morenista, Delia del Carmen Fernández, precisó que debe hacerse una evaluación de lo sucedido

ADELA GARMEZ

Algunos consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) calificaron como exitosos los trabajos realizados durante el desarrollo del proceso electoral 2023-2024; sin embargo, representaciones partidistas consideraron que no fue así debido a diversas situaciones que se dieron, por lo que aseguraron que solo fue satisfactorio el resultado.

La consejera Laura Aracely Lozada Nájera, manifestó que en cada elección "hemos demostrado que somos una institución sólida, imparcial y comprometida con los valores democráticos; a lo largo de nuestra historia hemos enfrentado grandes retos, pero siempre hemos entregado resultados positivos a la ciudadanía hidalguense. Hoy podemos afirmar con orgullo que una vez más hemos garantizado la estabilidad política del estado de Hidalgo, sin que haya habido un solo conflicto postelectoral".

Asimismo, sus compañeros Alfredo Alcalá Montaña, Miriam Saray Pacheco Martínez y la presidenta del Instituto, María Magdalena

● ● ●
Representantes del PRI, PVEM y Movimiento Ciudadano (MC) se sumaron a los reclamos

González Escalona, respaldaron el comentario, al recordar todo el trabajo realizado por el personal, contratación de capacitadores y supervisores electorales, jornadas largas de trabajo, revisión de expedientes, entre otros aspectos.

No obstante, la representante de Morena, Delia del Carmen Fernández Sánchez, precisó que debe hacerse una evaluación y retroalimentación de lo sucedido en el proceso, como la forma en que se dieron los registros y aprobación de candidaturas.

Por su parte, el consejero Christian Uziel García Reyes, puntualizó que el IEEH cumplió "en la generalidad" con el proceso electoral, ya que existen áreas de oportunidad que deberán ser atendidas.

"Habrá que trabajar en los distintos aspectos que se pueden mejorar; el tema de los registros, en su oportunidad, ahí será un papel fundamental también del Congreso del estado el poder dotar, en el caso de una nueva reforma electoral, de un presupuesto fijo, y poner en la mesa la sobre y subrepresentación", dijo.

Por su parte, Víctor Hugo Sánchez, del PAN, enfatizó que lejos de catalogar el proceso electoral como exitoso, bien podría ser satisfactorio, pues, aunque en Cuauhtepac se señaló un contexto de violencia, denuncias no existieron; además de muchas reservas de candidatos que dejó el instituto electoral y candidaturas que existieron y se aprobaron el día de la elección.

"Debe de haber esa gran mesa de trabajo en la que podamos ser objetivos de lo que ha sucedido, tenemos que generar un registro digital para las planillas, para mejorar las reglas inclusivas, para que realmente el grupo de atención prioritaria se sienta considerado en un entorno de elección, máxime que en la próxima elección dentro de 3 años estarán integrando más grupos de atención prioritaria. Lo mismo con



▲ Consejeros defendieron su trabajo y destacaron "que una vez más hemos garantizado la estabilidad política del estado de Hidalgo". Foto Benjamín H.V.

los protocolos de seguridad para los candidatos, y por qué no hasta efficientar y facilitar la firma digital para las actas ordinarias como extraordinarias del instituto", refirió.

Representantes del PRI, PVEM y Movimiento Ciudadano (MC) se sumaron a los reclamos, pero haciendo hincapié en que puede mejorarse el trabajo, sobre todo de cara al proceso electoral de 2027.

Sin embargo, el consejero Guillermo Corrales manifestó su descontento e insistió en que el proceso fue un éxi-

to, a pesar de las inconformidades de los partidos por excluir 20 municipios solo para la postulación únicamente de mujeres, o la entrega de expedientes de candidatos, entre otros aspectos.

"No fue fácil para nadie, porque ahorita se habla de registros a destiempo, pero no se habla de cómo se entregaron los registros por parte de algunos partidos, porque es más fácil cargarle la responsabilidad a la autoridad, la que durante el proceso electoral actuó de manera muy responsable y absorbimos esos señalamientos que muchos eran imprecisos y pretendían cargarle todas las responsabilidades de las candidaturas aprobadas 24 horas después de la fecha límite, a una responsabilidad exclusiva del árbitro y no es así y todos los que integramos el consejo general lo sabemos.

"El instituto actuó a la altura. Es buen momento para decir que no nada más fue responsabilidad del árbitro, también de los partidos políticos por cómo entregaron los registros de sus candidatos... creo que cada uno se debe de llevar lo que le corresponde, la responsabilidad que le toque y que entre todos, ahora sí a través de un diálogo legislativo, se construya un procedimiento mucho más ágil, más moderno", recalzó, al tiempo que aseguró que se pusieron más candados debido a que en 2020 los partidos intentaron engañar al instituto con postulaciones bajo acción afirmativa.

HIDALGO
PRIMERO EL PUEBLO
2022-2028

¡VIVA HIDALGO!

~ 15 SEP | PLAZA JUÁREZ ~

PACHUCA DE SOTO, HGO.

JULIÓN ÁLVAREZ
GRUPO CAÑAVERAL

Macano · Rwr Rockwell Road · La Zecta Norteña · Fascinación Orquesta · Banda Brizueña · Arreamiento de Bandera · Fiesta del Huapango
Trío "Los Hidalguenses" · "Los Pregoneritos de Hidalgo" · Ballet Folclórico de Pachuca · Tributo al Divo de Juárez · Mariachi "Reyes de América"
Tenantzin Cruz y Jairo Cruz · Floreadores · Trío "Hermanos Sagahón"

~ TRADICIÓN 2024 ~



▲ García Cázares destacó que su administración será “de producción desde el día 5 (de septiembre)”. Foto Especial

ANUNCIÓ QUE YA TIENE VARIAS OBRAS ACEPTADAS

Hay poco presupuesto para bacheo: alcaldesa

Lorena García habló sobre el problema de la carpeta asfáltica en el municipio y los pocos recursos para resolverlo

NATHALI GONZÁLEZ

La presidenta de Tulancingo, Lorena García Cázares, reconoció que hay una enorme necesidad de bacheo en las calles; sin embargo, informó que no se tiene gran presupuesto para resolverlo.

“No es un tema que alguien desconozca, lo padecemos todos”, externó la alcaldesa a medios locales.

“Sí lo entiendo, pero es de orden estatal (tramos carreteros), estoy en varias reuniones, ya tengo varias obras aceptadas, ya confirmadas, pero el bacheo todavía no”.

Puntualizó que hay algo importante que considerar también, “que todo lo tengo que ir anunciando de acuerdo con los lineamientos que me da el gobernador”, dijo.

“El bacheo lo estamos viendo porque no hay gran presupuesto para eso, que es lo peor”.

Sobre la cantidad de recursos que dejó el anterior gobierno municipal, la presidenta prefirió reservarlo. “Mejor no hablamos. Mucho, muy poco, no puedo decirlo”.

“Mi administración quiero que sea de construcción, de producción desde el día 5 (de septiembre) en adelante, del 4 para atrás a veces no

“

Solamente les digo: a Tulancingo no le voy a fallar

tiene uno memoria, a mí me gusta hablar de lo que yo puedo hacer y puedo lograr.

“No soy una persona que prometo algo que no está a mi alcance cumplir. Nada de lo que yo no podía cumplir jamás prometí nada, solamente les digo a Tulancingo: no le voy a fallar”.

Organizan Feria Pachuquilla 2024, “a marchas forzadas”

MARTHA DE LA ROSA

El presidente municipal de Mineral de la Reforma, Eduardo Medécigo Rubio, encabezó la presentación de la tradicional Feria Pachuquilla 2024.

El alcalde reconoció en rueda de prensa que esta fiesta emblemática ha requerido de la colaboración de las y los integrantes de la Asamblea municipal para poder facilitar los procesos administrativos que se solicitan.

Se han tenido que implementar “a marchas forzadas” todos los procesos que marca la normativa en sesión de cabildo, explicó, y agradeció a los compañeros que votaron a favor de la propuesta.

Las fiestas se realizarán del 13 al 16 de septiembre, con la colaboración de las diferentes secretarías municipales y buscarán ofertar una gran variedad de actividades para las familias mineral reformenses.

La inauguración será a las 17:00 horas este viernes, para dar cabida posteriormente a la compañía de danza Alegra Estudio, a la Sonora Dinamita y concluir la

jornada con Carro Show.

Para el siguiente día las actividades comienzan con la conferencia “Personas hidalguenses en la Guerra de Independencia”, a las 15:00 horas; después habrá concurso de personajes de la Independencia, mojiganga, jaripeo, ballet de danza multidisciplinaria y la participación de la Escuela de Artes Escénicas con un tributo a Juan Gabriel; posteriormente, se presentará a grupo Estrategia y para cerrar un baile sonidero.

Para el día 15 de septiembre, a las 16:00 horas, comienzan las actividades con un cantante solista y a las 20:00 horas la participación del grupo norteño La Cuadra, después el grupo sierreño Auténticos de la E, a las 11 de la noche será la ceremonia del Grito de Independencia y a las 11:30 de la noche se presentará Francisco “el Gallito” Elizalde.

El último día de estas fiestas en Pachuquilla se tendrá la exposición de K9 y un perrotón, así como la exposición de “Magüey, teatro y juego”, exhibición de escaramuzas, Academia de danza ballet folclórico Espectacular, la presentación de Los Sagahón y a las 22:00 horas iniciará el baile con Banda El Mexicano.



▲ El presidente Eduardo Medécigo ha requerido de la colaboración de los integrantes de cabildo para facilitar los procesos administrativos. Foto Benjamín H.V.

Prepara Pachuca actividades para celebrar las fiestas patrias

REDACCIÓN

El ayuntamiento de Pachuca se prepara para las diversas actividades que se realizarán con motivo de las fiestas patrias en la capital hidalguense.

Así se informó en un comunicado de prensa, donde detallaron que la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad que encabeza Juan Manuel Ayala Guarro llevará a cabo un operativo junto con otras dependencias tanto estatales como municipales, para otorgar mayor seguridad en los eventos patrios.

Para el 14 de septiembre, día en que se celebra el Día del Charro, habrá un desfile conmemorativo que iniciará a las 10 de la mañana, en el Complejo Deportivo Revolución Mexicana que pasará por calles y avenidas como Revolución, Allende, Matamoros, Doria, Guerrero y Juárez.

La planificación de esta actividad es que concluya a alrededor de las 12:30 horas, en tanto elementos policíacos efectuarán cortes a la circulación y orientarán a los automovilistas por donde transitar para evitar congestiones viales.

Mientras que el 15 de septiembre, en las inmediaciones de la Plaza

Independencia se festejarán los 114 años del Reloj Monumental, por lo que habrá cierre parcial de la zona a partir las 11 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

También se informó que, en Plaza Juárez, durante el festejo del Grito de Independencia, participarán 22 patrullas, dos grúas, 28 moto-patrullas, ocho ciclo-policías, 159 oficiales de pie tierra y dos drones de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal.

Además de que habrá cortes a la circulación en Belisario Domínguez, Prolongación Revolución, en el retorno al Jardín del Arte, en Xicoténcatl, Matamoros, Guerrero, Guzmán Mayer, Fernando Soto, Cuauhtémoc, Gómez Pérez, Juárez, Daniel Cerecedo y Glorieta Revolución.

Así es como el operativo de vialidad comenzará desde el 14 de septiembre a las 22 horas y las rutas alternas son: viaducto Nuevo Hidalgo, avenida Revolución, Abasolo, Juárez y Cuauhtémoc.

Durante el Desfile Militar del 16 de septiembre, elementos de Seguridad también participarán en el operativo debido a que se cerrarán calles céntricas de Pachuca. La apertura de la vialidad será a las 14 horas.



Ofrecerán talleres de platería para mantener vivo el oficio

MARTHA DE LA ROSA

Con el taller “Escuela de Platería”, un grupo de maestros artesanos recorrerá el estado para retomar la enseñanza de este oficio, generar oportunidades de trabajo y activar la economía, dieron a conocer en rueda de prensa en la Secretaría de Turismo.

A través de actividades deportivas y culturales generarán un fondo para pagar a las y los talleristas; sin embargo, los interesados también podrán contribuir con la adquisición del material.

El director de este grupo, Ángeles Morales Zaragoza, informó que son 15 talleristas, aproximadamente, y cada uno tendrá un número similar de alumnos, generando conocimiento, pero también promoviendo la venta de sus creaciones.

Explicó que hay un conformismo por parte de muchas personas, pues adquieren productos de origen chino para revender, por lo cual también se pretende darle valor al trabajo artesanal que se realiza en México, pero sobre todo en Hidalgo.

En su intervención, Guillermo

Rodríguez, secretario del grupo de artesanos, mencionó la importancia de difundir la labor artesanal, así como los talleres que se impartirán, para que las y los ciudadanos entiendan el tiempo y el esfuerzo que se le invierte.



Son 15 talleristas, aproximadamente, y cada uno tendrá un número similar de alumnos

De esta manera es como pretenden salir a flote, ante la crisis que existe por el regateo de las artesanías, haciendo más conscientes a las personas de que este es un oficio que debe ser apoyado.

Sentenció que de no tomar acciones “se va a perder la artesanía, si no hay alguien que ponga atención”, al tiempo que indicó que los productos mexicanos están bien elaborados, “con calidad”.



▲ Informaron que a través de actividades deportivas y culturales generarán un fondo para pagar a los talleristas. Foto Especial

LA MUESTRA SERÁ DEL 13 AL 16 DE SEPTIEMBRE

Expondrán riqueza cultural de artesanías en Explanada

MARTHA DE LA ROSA

Será el próximo 13 de septiembre cuando inicie la exposición “Cultura y los campos de Hidalgo” en la plaza Explanada de Pachuca, con la inauguración a las 16 horas.

En rueda de prensa informaron que será del 13 al 16 de septiembre cuando se llevará a cabo esta actividad organizada entre la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Secretaría de Cultura estatal.

El objetivo es mostrar la riqueza cultural que existe en la entidad, así como la comercialización de productos artesanales a través de la generación de espacios para la promoción y venta.

Se informó que participarán más de 40 personas, entre artesanas y artesanos de todos los ámbitos, así como agroempresarios. Habrá una gran variedad de textiles de diferentes regiones de Hidalgo, además de medicina tradicional y productos gastronómicos.

En el desarrollo de las actividades se tendrá la exposición “Tenango: relatos, mitos y ritos” con la finalidad de mostrar la belleza estética de estos tradicionales y coloridos productos, además de informar sobre el contexto cultural que hay detrás de ellos. Se señalará que en cada pieza se

El objetivo también es comercializar productos locales a través de la generación de espacios



▲ Se informó que participarán más de 40 personas, entre artesanas y artesanos de todos los ámbitos, así como agroempresarios. Foto Especial

refleja un lenguaje simbólico, lleno de historias y tradiciones que han sido transmitidas.

También se tendrá una comparso carnalera denominada “Máscaras de madera de San Agustín Mezquititlán” con banda de viento, cuya trayectoria es de tres años desde que surgió esta agrupación por la necesidad de alegría y diversión en este municipio. Conviviendo diablos, brujas, muertes y demás seres del inframundo con



Habrá textiles de diferentes regiones de Hidalgo, así como medicina tradicional

los seres mitológicos de las localidades de Carpintero y San Nicolás Atecoxico.

Otra de las actividades para esta fiesta es la presentación del ballet folclórico de Pachuca de Enio Serrano, que cuenta con una trayectoria de más de 20 años participando no solamente en festivales locales y nacionales, sino también internacionales.

Con esta agrupación, que es una de las más representativas de Hidalgo, se muestran los colores alusivos a las fiestas patrias con un recorrido a través de las diferentes regiones del país, teniendo en su programa la marimba, huapangos hidalguenses, fiesta veracruzana y Jalisco.

El Reloj

Pues que
viva el
jolgorio.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

JUEVES 12 DE SEPTIEMBRE DE 2024



<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Historias que Contar
Carlos Sevilla Solórzano

4



7 500464 592415

"Hacer visible lo invisible", es el objetivo

Invitan a encuentro para comprender la neurodiversidad

Expertos de talla nacional e internacional ofrecerán ponencias sobre el autismo

MARTHA DE LA ROSA

La asociación civil Atrea invita a su "Encuentro por la neurodiversidad y el autismo", que se llevará a cabo este 13 de septiembre a partir de las 9:00 horas en el Tecnológico de Monterrey, con el objetivo de "hacer visible lo invisible".

Así se dio a conocer a través de una conferencia de prensa en las instalaciones la asociación, en busca de promover la diversidad y una mejor comprensión sobre esta condición médica.

Este encuentro contará con la participación de reconocidos ponentes, de talla nacional e internacional, quienes abordarán esta condición y compartirán su experiencia.

Será una jornada abierta al público en general, así como para profesionales que busquen actualización o estudiantes que tendrán la oportunidad de compartir con expertos, aunque sí tendrá un costo de 351 pesos.

Con el monto que se pagará, las y los asistentes tendrán la oportunidad de asistir a seis ponencias: "Autismo y neurodiversidad; entendiendo lo invisible", que impartirá la doctora Mariela Macías Reyes; "Emociones dentro del trastorno del espectro autista", con la maestra Claudia Ocampo Amador; "Opleiden: Formar y educar para la optimización de capacidades", con la maestra Edna Leonor García Martínez.

De las 12:30 a la 13:30 se realizará la conferencia "Una sonrisa para



▲ El "Encuentro por la neurodiversidad y el autismo" se llevará a cabo mañana en el Tecnológico de Monterrey. Foto Especial

cambiar el mundo: Pedagogía para la neurodiversidad", con el doctor Abraham Buitrago Arenas, reconocido docente y asesor en educación que ha luchado por la inclusión para promover un ambiente donde las y los estudiantes se sientan valorados y comprendidos, buscando

así el éxito académico y emocional en cada uno.

Posteriormente, se realizará la charla "Trastorno del espectro autista en mujeres", que impartirá María del Carmen Marroquín Segura y, finalmente, se contará con la conferencia "Autismo en el

aula: estrategias de inclusión", con Karina Costeira Cuevas.

Cabe mencionar que para la realización de esta actividad se contó con la participación de Autismo Puebla A.C., Instituto de Neurociencias Puebla A.C., Opleiden Monterrey y CLIMA A.C.

AGUJEROS NEGROS

Los naturalizados

ALBERTO WITVRUN

EN EL FUTBOL profesional se mantiene la polémica sobre los jugadores naturalizados que son alineados como nacionales, ahora mismo el colombiano Julián Quiñones forma parte del seleccionado nacional porque tiene los mismos derechos que cualquiera nacido en México, cuando todo se debe centrar en si son los mejores en su posición.

EN ESA CONDICIÓN estuvieron 16 jugadores en los 50, el cubano Jorge Romo y el español Carlos Blanco, en los 60 el argentino Carlos "Charro" Lara; fenómeno que igual se registra en política y otras actividades: el primer gobernador, Juan C. Doria, fue ta-

maulipeco, quien gobernó tres décadas, Rafael Cravioto Pacheco era de Huauchinango, Puebla, y en los 80, Guillermo Rossell de la Lama nació en la Ciudad de México.

COMO PERIODISTA ME ha tocado convivir con buen número de naturalizados hidalguenses: el sinaloense don Fausto Marín Tamayo, director de El Sol de Hidalgo; el jalisciense Carlos Sevilla Solorzano; el poblano Fernando Moreno Correa; el defenío Víctor Manuel Martínez Espinoza con aportes importantes al periodismo hidalguense; en la radio el pozarricense Alejandro Wong López, todos tienen que ver con la formación de varias generaciones.

LOS Y LAS periodistas Adalberto y Javier Peralta, Dolores Michel, Aída Suárez y Luis Kaim Gebara, director de comunicación social

de Manuel Ángel Núñez, la lista es larga de quienes no nacieron en Hidalgo, pero dieron y dan todo por mejorar la vida de la entidad.

EL DESMESURADO CHOVINISMO se ha superado, una reprobada manifestación de ello sucedió en 1987, instrumentada por el Clan Sosa Castelán en contra de Ernesto Gil Elorduy con la campaña "Hidalgo para los hidalguenses", porque no le gustó a Gerardo que el entonces alcalde capitalino fuera nombrado por el gobernador Adolfo Lugo, secretario de Gobierno.

ESTE TEMA VIENE a colación por el intento de algo similar dirigido al secretario de Educación, Natividad Castrejón Valdez, que, si bien no nació en Hidalgo, lleva aquí tres décadas y dos de sus hijas son hidalguenses de nacimiento.